

# El Mercurio

ORGANO TRI-SEMANAL DE LA TARDE

PORTE PAGADO

TAGUAREMBO, MARZO 4 DE 1922

AÑO VII -- NUMERO 637

Directores: Héctor Landó,  
Guido R. Andrióti

APARACELOS MARTES, JUEVES Y SABADOS

Suscripción mensual 0.60

Oficinas y Talleres:  
Calle Artigas, entre Gral. Rivera  
y República Argentina

## El Presupuesto General de Gastos

### El déficit de siete millones de pesos

En la sesión que realizó ayer la Comisión de Hacienda del Consejo de Administración, se trató el cálculo de recursos con que se atenderá el Presupuesto General de Gastos del próximo ejercicio.

La referida Comisión tomó en consideración el proyecto del señor Sosa que crea distintos recintos entre ellos creando un impuesto a las sociedades extranjeras radicadas en el País.

También por dicho proyecto se dispone que no se llenen las vacantes que se produzcan en la Administración, con excepción de aquellas que se consideren indispensables para el funcionamiento de las distintas oficinas.

La Comisión al efectuar el estudio de este asunto, ha dispuesto que el referido proyecto sea repartido entre los consejeros para realizar un estudio de conjunto para poder efectuar una probable nivelación del Presupuesto.

Las planillas correspondientes a los Ministerios del Consejo han sido revisadas y desde hoy el Consejo se abocará al estudio de las planillas correspondientes a la Presidencia de la República.

El ministro de Hacienda calcula que el déficit aproximado será entre seis y siete millones de pesos, contando con los actuales, pero dentro de un plan de economías a realizarse y algunos impuestos a crearse, como los impuestos a la renta, del lujo y el del impuesto a las sociedades anónimas, llegarían a nivelar el Presupuesto y en esta forma el proyecto a remitirse al Parlamento iría en condiciones más viables para su sanción definitiva.

## El buen carnaval

El carnaval, aunque sea triste, será un carnaval triste pero siempre será carnaval.—Y como el carnaval tiene sus exigencias aun-

que esté triste, hete aquí a los muchachos de EL HERALDO que han resuelto holgar en estos días de lloronas carnestolendas y resuelto colectivamente «trabajar» en dosis omeopáticas... —Y como resultado de esa «pígeme» labor, nuestra «nipona» hoja ha visto, con el consiguiente asombro, «rebajado» su ya adegazado volumen a un grado tal, que por un poquito más habrá que mirarse «telescopicamente».

Con todo: nosotros y ellos, contamos con la benevolencia inagotable de nuestros lectores...

Y dicho esto y solicitado el permiso correspondiente... nos lanzamos de nuevo a la farándula, con el expreso y más formal compromiso de retornar el martes con el «ropaje» y presencia adecuados a un caballero de la estirpe de EL HERALDO... y con muchas ganas de trabajar...

## EL ACUERDO COLORADO

### Actitud de los Drs. Viera y Areco

Los doctores Feliciano Viera y Ricardo J. Areco han hecho saber al Dr. Manini Ríos que no creen conveniente asistir a las reuniones en favor del acuerdo electoral de las distintas fracciones coloradas, entretanto se man tenga, por parte del batllismo, la amenaza de excluir de ese acuerdo al Partido Colorado Radical.

### La paja en el ojo ajeno

Dice el diario de Mibelli: «Los blancos del Concejo Departamental de Tacuarembó dicen que los colorados hacen des pilfarros en el Municipio de aquella localidad.

Y tienen razón los blancos—¡pobrecitos! —ellos no despilfarran el dinero del pueblo, lo malgastan solamente».

Cortito pero substancioso...!

## En la Administración

de R. de Rivera

### La defraudación descubierta

Dice «La Mañana»: Hace algunos días adelantamos la noticia de haberse descubierto una defraudación en la Administración de Rentas de Rivera, cuyo jefe, el señor José A. Freire, se halla suspendido en virtud de ese hecho.

Completando esa información,

podemos asegurar que el Inspector de Hacienda, señor Horacio J. Fariña, que fué encargado por el gobierno de levantar en aquella repartición una información sumaria, ha podido comprobar que la defraudación de fondos, que alcanza a la suma de un millar de pesos, no tiene mayor importancia en sí, comparada con el desorden que reina en esa oficina, donde no se conoce, por ejemplo, ni el nombre de los contribuyentes deudores ni el monto de lo que éstos han de abonar al erario público.

Mientras el Gobierno no tome resolución definitiva en este asunto, ha quedado al frente de la referida administración el auxiliar 1.º de la misma, señor Rafael Arlas Pelaez.

## A «asalto» por día

El Momo de este año se ha singularizado por una nota simpática y a la vez pintoresca: por los «asaltos» (sea dicho con permiso de la autoridad) llevados con toda saña y alevosía, a los domicilios, otrora tranquilos y sosegados, de sosegados y tranquilos ciudadanos nuestros...

Es indudable que es esta, una manera de apagar faroles, muy agradable y cómoda... para los alegres y despóticos «asaltantes»; pero de resultados deplorables para los «asaltados» que, como Jesucristo, ponen la otra mejilla (que es el «bufet») para que se ensañen en ella...

De todas maneras, nos congratula mucho que se esté a «asalto» por día... y por nuestra parte nos adherimos incondicionalmente a los... «torajidos» que en forma tan melosa y engolosinadora le sacan el «vermut» a los pacíficos y condescendientes «asaltados»...

!Esto es saberla lunga...!

## DE «VOLANDERAS»

### S. M. EL FRÍO

Ese cosaco despiadado que llaman frío, ha derramado sobre la ciudad su blanco sudario de escarcha.

Un viento helado, torturador, sopla hace días, sacudiendo despiadadamente las puertas de los ranchos donde vive la miseria en familiar compañía con madres enfermas y niños paliduchos. ¡Cuanto habrán sufrido esas almas menesterosas de pan y de cariños!

Cuánto dolor anónimo! ¡Cuánta lágrima ignorada; cuántos lamentos sin eco!

Y la clase acomodada, la que tiene calor y pan vive sin acordarse de ese martirologio que tiene por calvario el pobre rancho enclavado en la miseria del suburbio!

J. Puseyro y Monegal.

## LICEALES

El lunes 6 del corriente se iniciarán los cursos liceales, comenzándose asimismo los exámenes de ingreso...

## DE «LA DEFENSA»

## De lo que se fué...

Veinticinco años de oficialismo, de Cuestas a Brum, sin más alteración en las normas esenciales de su invariable y fervorosa obsecuencia que la sustitución periódica del adjetivo de las ocasionales sumisiones en un idéntico culto al poder personal,—que hasta el desdén postumo por quienes dieran nombre a un cuatrenio de agitaciones democráticas, llamáranse Cuestas, Williman o Viera, tiene en ellos el mismo valor de la regla que obsta al elogio del Papa muerto después que el nuevo Pontífice ha empuñado el báculo de Pedro,—no autorizan al partido de Batlle, si no es en días de carnestolendas, a alquilarse un arriño de gato auténtico y una peluca blanca para formular, gravemente y desde el tinglado, el fallo de la historia respecto de situaciones a que sirvió sin reservas en todas las esferas de la acción republicana. Lo mismo que nosotros el país se lo sabe de memoria. Tanto como para que no le inquiete el temor de que pueda adelantarse en el espíritu la iniquidad esencial de esa justicia con trastienda que aspira a disimular en las exuberancias de un amor de mentirijillas por la moralidad administrativa la inútil y torturada violencia de sus iras por el repudio nacional del sistema político que representan.

Y todos risu a rajarse de ese número que faltaba en las fiestas del efímero marquesado de Lametz porque ve como la locura les gana el alma y se largan por pateras, olvidados de su propia historia y de sus incondicionalismos hasta la hora en que, soñan-

do utilizar la reforma para desplazar en su beneficio la sede del gobierno personal, el Gran Moralizador se alzó con el santo y la limosna negándose a sentarse a la mesa de una fiesta que fuera sanción de la democracia porque en ella no podía ser cabecera, en el mismo espíritu con que se resiste a ir a los entierros, a los que no va porque le vendrían ganas entonces de ser el muerto.

Pese a sus propósitos, que ya pasó la hora en que su voluntad parecía la voluntad de Dios en los días del génesis, cuando se desnudan de sus culpas pretendiendo vestirnos con ellas en cueros se quedan en medio de la calzada sin lograr hacernos el cuento de que no perdieron en ese cuarto de siglo de oficialismo la pureza original.

Por un pecado de imprevisión de los abuelos todavía somos pocos y nos conocemos hasta por la pisada. Por eso la inútil injuria que nos prodigan no es más que eso: concepto grueso, subalterno, insidioso. Acaso también miedo a la historia, implacable y definitiva en los fallos que va escribiendo mientras los hombres vivimos nuestro cuarto de hora al sol para mostrarnos tales como somos y no como quisiéramos que los otros vieran. Posiblemente un poco de temor al desquiciamiento de sus últimas posiciones, a la dispersión definitiva de lo que ya no contiene la violencia de una disciplina concebida para mutilar los espíritus y penetrarlos del espíritu de rebaño.

Sepa Dios qué locas esperanzas se funden en esa política de agresiones brutales y reiteradas a quienes enseñamos al país que el coloradismo no las va con el evangelio del Rey, con la barra del Royal, con ese Carnaval del Rey que nos va ganando todas las hojas del almanaque sin acabar de convenserlos de la ventaja democrática de sus promesas.

Pero lo positivo, lo que rompe los ojos, es que cada día que pasa y no vuelve les aleja más y más del coloradismo que abandonaron y solos se quedan, atardados en los caminos de la historia, después de haber provocado, según su propia y lamentable confesión, la disgregación del grupo que llaman vierista para no rectificar que somos radicalmente colorados. Régimen anacrónico, personalista, antropomófico, no comprenderá jamás que la democracia no hace lo suyo sino en espíritu de conquista y que las restauraciones son tan ilusorias como el reinado de Lametz. Y que las palabras gruesas y la justicia de contrabando a nadie llaman ya a engaño por más que pongan el grito en el cielo y se contorsionen en el tinglado. Las voces se pierden a lo lejos en tanto el país sigue su marcha sin llevarles el apunte. Así hasta la hora en que tenga que llamarlos a cuentas por haber sacrificado la histórica supremacía del coloradismo en el gobierno de la República...

ECOS DE SOCIEDAD

Madrigal

Ojos que son por mi mal Estrellas de otro horizonte, fuentes, hoy sin manantial porque agotan el caudal en las hierbas de otro monte, si mis angustias le cuento, si a vuestros pies me lamento y en mis lágrimas ardientes doy altura a sus corrientes, decid, señora, un momento vuestros ojos inclementes, golpearán que son fuentes para aplacar a un sediento?

Eduardo Marquina.

Boda Méndez-Cortés

Se efectuó anoche la boda de nuestro particular amigo Pablo J. Cortés, con la interesante señorita Celina E. Méndez.

Autorizó el contrato civil el juez de Paz de la L.a, señor Prudencio O. Viñas, actuando de testigos los señores Carlos Tachini, Carlos Escayola, Santiago Calcagno y Alfredo Tachini.

La ceremonia se celebró dentro de los marcos de una completa intimidad, asistiendo a ella las familias del parentesco de ambos cónyuges.

El «salto» de anoche

A una brillante reunión social para celebrar el «salto» llevado a cabo por un grupo numerosísimo de alegres máscaras, al domicilio del señor Atanasio C. Viera.

A la entusiasta farándula «asaltante», se sumó un buen número de familias y caballeros que ya esperaban el «acontecimiento» en el propio domicilio del señor Viera, resultando por este motivo literalmente pequeñísimo aquél para contener tan enorme concurrencia. Por otro lado, los «asaltantes» fueron deferentemente tratados por los gentilísimos dueños de casa, que los obsequiaron, además que con finezas, con un abundante lunch. Se bailó en alegre camaradería hasta altas horas de la madrugada y al compás de la «afinada» concertina del impagable Gamberoni, a quien secundaron Carlitos Chaplin, Romanelli y Magno, con flauta y guitarra, respectivamente.

El recibo de esta noche

El Club Tacuarembó, para no ser menos, ofrecerá esta noche, en los salones del Concejo, la segunda fiesta carnavalesca de la temporada.

Promete asumir muy lucidas proporciones el festival de esta noche, que aunque no se trate de un «salto», la Directiva del referido Club ha querido «asaltar» espontáneamente a fin de proporcionar a sus asociados, (y a los que no lo son) un momento más de alegre y «terricónica» mascarada...

«Asaltos» en cierne

Se preparan nuevos «asaltos»... a mano limpia y careta puesta.

Se nos informa que las presuntas víctimas lo son los domicilios de los señores Delfino Pedrozo y Lucrecio Magnone, a quienes se proyecta visitar en son de farándula los días domingo y lunes, respectivamente.

Caja Nacional de Ahorro Postal

Es la única institución del país que cuenta con los privilegios siguientes: 1.º Los depósitos son inembargables. 2.º El ahorrista puede girar desde cualquier punto donde existan Sucursales de Correos que expidan giros.— 3.º La mujer casada puede operar libremente.

El primer depósito puede ser de un peso hasta 200

Se puede empezar a ahorrar obteniendo sellos de un centésimo que se adhieren a los boletines que facilitan las Sucursales de Correos cuyas Oficinas están habilitadas para ampliar esta información.

Misiones 1379 — MONTEVIDEO

e. fb. 18

GARRAPATICIDA STRAUCH



Autorizado por el Superior Gobierno del Uruguay

Económico • Seguro  
Tambor de 25 litros  
para 3750 litros de baño  
\$ 15.00 con 5 % de descuento

Strauch y Cia.  
Isle de Flores, 1328 - Montevideo



Gran Zapatería LA VICTORIA

ESTA CASA SE HA IMPUESTO DEFINITIVAMENTE POR LA CALIDAD SUPERIOR DE SU MERCADERÍA

ESPLENDIDO SURTIDO EN CALZADO CALZADO SOBRE MEDIDA

PRECIOS ESPECIALES.—La casa tiene teléfono Calle 18 de Julio casi esquina Artigas.

Antonio Brando.

Con que aprontar la concertina, amigo Gamberoni... ritas Amelia Dos Santos, y Lelia y Ana Amalia Gularte, de la sociedad de Curtina.

Viajeros  
Se ausentó para Montevideo, después de una larga temporada entre nosotros, la señorita Guadalupe Casas.  
—Nos visitan desde hace varios días, las distinguidas señoras Amelia P. de Ferraz.

—Para Clara partirá la señorita Dora Pereda, que ha sido nombrada Directora de la escuela Rural N.º 15.  
—Regresó de campaña la señora Amelia P. de Ferraz.